



Home > Themen > Wirtschaft | Konsum > Produkte > Schadstoffe in Produkten > Problematische Stoffeigenschaften

Problematische Stoffeigenschaften

Wann gilt ein Produkt als schadstoff- und emissionsarm? Welche Umwelteigenschaften sollte ein Produkt darüber hinaus besitzen? Zur Beantwortung dieser Fragen liegen verschiedene Bewertungsansätze vor.

17.02.2016

Bewertung von problematischen Stoffen in Produkten

Für die Bewertung der Umwelt- und Gesundheitseigenschaften von Produkten entlang des Produktlebenszyklus gibt es verschiedene Methoden, die einander ergänzen. Sie berücksichtigen in unterschiedlichem Umfang den Verbrauch an Energie, Rohstoff und Fläche sowie die human- und ökotoxischen Eigenschaften der eingesetzten Stoffe und abgegebenen Emissionen. Neben den breit angelegten Methoden der Ökobilanzierung von Produkten und der Stoffstromanalyse haben sich spezielle Instrumente für die Bewertung von (problematischen) Chemikalien entwickelt: Mit diesen lassen sich die Eigenschaften von Stoffen und deren Verhalten in Produkten gezielt bewerten und gegebenenfalls miteinander vergleichen. Zu diesen Ansätzen – die unterschiedlich weit gehen bei der Antwort auf die Frage: Welche Stoffe mit welchen Eigenschaften sollen in Produkten möglichst nicht vorkommen? – gehören beispielsweise:

- der Ersatz besonders besorgniserregender Stoffe (SVHC) gemäß der Chemikalienverordnung REACH (darauf aufbauend haben die Umwelt- und Verbraucherschutzorganisation Chemsec die SIN-Liste, sowie der Dachverband der europäischen Gewerkschaften die ETUC-Liste erstellt).
- der Verzicht auf den unnötigen Einsatz von Bioziden als Materialschutzmittel
- das Konzept der nachhaltigen Chemie
- das AgBB-Bewertungsschema für Produkte für den Innenraum
- sowie die Bewertungsmethode des Green Screen aus den USA

Bei der Vergabe von Umweltzeichen wie dem Blauen Engel oder der Euroblume sind in den Vergabegrundlagen ebenfalls Anforderungen an den Ausschluss oder die Reduktion problematischer Stoffe gestellt, die an die jeweilige Produktgruppe angepasst sind. Problematische Stoffeigenschaften, die Grundlage für den Ausschluss von Stoffen aus Produkten mit dem Umweltzeichen sein können, sind im Forschungsbericht „CMR-Stoffe in Erzeugnissen“ angegeben. Bereits Ende der 1990er-Jahre hat das Umweltbundesamt in einer Studie Handlungsfelder und Kriterien für eine vorsorgende nachhaltige Stoffpolitik entwickelt.

Links

- Auskunftsrecht über SVHC in Erzeugnissen (<http://www.reach-info.de/auskunftsrecht.htm>)
- SUBSPORT Substitutionsportal (<http://www.subsport.eu/?lang=de>)
- Biozid-Portal des UBA (<http://www.biozid.info/>)
- US EPA: Design for the Environment Alternatives Assessments (<http://www.epa.gov/saferchoice/design-environment-alternatives-assessments>)

Publikationen

- Karzinogene, mutagene, reproduktionstoxische (CMR) und andere problematische Stoffe in Produkten (<http://www.umweltbundesamt.de/publikationen/karzinogene-mutagene-reproduktionstoxische-cmr>)
 - Stärkung der Regelungen für (Import-)Erzeugnisse in der Chemikalienverordnung REACH (<http://www.umweltbundesamt.de/publikationen/staerkung-der-regelungen-fuer-import-erzeugnisse-in>)
-

Wir leben in einer Zeit von „Fast Fashion“. Wie sehr das günstige T-Shirt Mensch und Umwelt belastet und welche Lösungen es gibt, zeigt unser Erklärfilm.

Umweltbundesamt

Kontakt

*Wörlitzer Platz 1
06844 Dessau-Roßlau*

*Telefon: +49-340-2103-0
Fax: +49-340-2103-2285
buergerservice@uba.de*

Quelladresse (abgerufen am 15.11.2017): <http://www.umweltbundesamt.de/themen/wirtschaftskonsum/produkte/schadstoffe-in-produkten/problematische-stoffeigenschaften>